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  群福婦女權益會是一個自助互助組織，我們都是來自家庭暴力的受害

者。我們非常關注受虐婦女的權益、綜援政策、房屋政策和各類有關婦女的議

題。 
  中國人傳統「養兒防老，積穀防饑」的思想，已經隨著社會不斷的變化和科

技的進步而被沖洗了，加上家庭結構的變，更難達致偏離現實的觀念。香港這樣一

個發達的城市跟大部分已發展了的西方國家同樣面對 ---- 「人口老化」的現象。 
  根據政府統計處的最新資料顯示，推算到了 2039 年，65 歲或以上長者人口

比例高達 28%，而年齡的中位數由 2009 年的 40.7 歲上升至 2039 年的 47.6 歲。因此，

作為一個負責任的政府，為人口老化的問題該作出最佳的準備是刻不容緩。不能再

依賴政府經常強調的「三根支柱」模式的退休保障制度，社會保障制度、強制性公

積金制度及個人自願儲蓄。 
  作為一群被虐婦女而言，我們對全民退休保障有以的意見： 
 
 社會保障制度 

根據政府綜援制度，長者年過 65 歲便可申請老人津貼，但必須經過經濟審

查，加上綜援計劃是最後的安全網，可是，有關的入息審查非常苛刻。同時，

所批的津貼又不是按照長者的需要而設計。近年，香港的貨物價格不斷上升，

而綜援計劃並沒有與時並進，根本不足以讓長者有尊嚴地生活。 
另一方面，像我們一群被虐婦女而言，有一部份是年過六十歲的長者，她們

生活在社會的最低層，試問單靠那僅有的綜援，又怎樣可足夠生活呢？ 
 
 
 強制性公積金〈強積金〉 

自二零零零年開始推行強積金以來，市民的反應是惡評如潮，當中包括購買

基金的手續費高昂；風險高回報少；保障不足以過退休生活；投資年期長；

僱主拖欠供款；對於一些低收入的人士來說，即使他們依靠二十或三十年累
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積回來的強積金，根本未能夠應付退休後的生活開支，加上人口老化加劇，

2039 年的男性的壽命一般可長達 83.7 歲，而女性更長達 90.1 歲，可以肯定

地說，65 歲退休時所累積的強積金金額絕對不足夠廿年甚至三十年的開資。

更甚的是我們一群受家庭暴力對待的婦女，離家以後，她們要獨力照顧孩子，

母兼父職，有很多都需要看精神科，我們的姊妹與孩子均受家暴影響了心理

的情緒，跟本無能力工作，因此我們一群家暴受害者有九乘以上是領取綜援，

她們又怎能有退休保障呢？難怪平機會主席林煥光先生也指僱主僱員各 5%
的供款比率的強積金，等於「埋首落沙堆，根本搞唔掂」。 
 

 個人自願儲蓄 
香港是自由經濟的城市，但在亞洲地區貧富懸殊的排名卻數一數二，一個文

明的社會，基層市民佔大多數是正常的現象，而我們香港，收入低於 5,000
元的人士超過 48 萬，在百物騰貴的時代，他們可能只足夠糊口，想騰出額外

的消費也沒有，更何況預留部分薪金作儲蓄之用呢？ 
至於一群領取綜援的家庭暴力婦女來說，自願個人儲蓄更是遙不可及的事！ 

 

為了爭取「老有所養」的原則，我們群福婦女權益會有以下的建議： 
 

1. 立刻檢討綜援制度，該與時並進，並彈性處理不同的個案，讓更多有需要的 
 長者能過一些有尊嚴的生活。資產審查限制應作合理的調整。 
2. 實行「全民退休保障計劃」，讓長者能即時得到養老金，同時可減輕因少因 
 人口老化帶來的種種問題。 
3. 促請政府就「全民退休保障計劃」全面保障我們一群家庭主婦(包括：家暴受

 害婦女、單親婦女、低收入的家庭照顧者或全職照顧者)而又領取綜援的人士。 
4. 政府方面該設立專責小組，全面積極研究「全民退休保障計劃」的諮詢、教 
 育、推廣及實施。因為，這個議題並不是單從社會的基層發聲，而是多位的 
 政府官員也齊來支持「全民退休保障計劃」。當中包括平機會主席林煥光先 
 生曾就報章訪問中表示「政府理財應該有更長遠目光，唔應該只着重眼前，

 只做一啲鮮花式、博取掌聲式嘅措施」。他更指出，曾特首過去五年發表的 
 施政報告從來沒提及退休保障。他認為現時庫房滿瀉，儲備金超越正常運作

 所需，政府應用公帑成立一個「墊底基金」，帶動市民參加足以保障退休生 
 活的供款計劃。  
  
 


